



Se publica los JUEVES

LA UNIÓN

Se publica los JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre. Resto de España 5 pesetas año. Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXII REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN JACA 6 de Octubre de 1938 FRANQUEO Toda la correspondencia a NÚM. 1.675
Calle Mayor, 32 III Año Triunfal CONCERTADO nuestro Administrador

Comunicados Oficiales

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy.

En el sector del Ebro se ha rectificado nuestra línea a vanguardia rechazándose varios intentos de contraataque del enemigo y persiguiéndole. Dejó abandonados más de 100 muertos y 65 prisioneros.

De orden de S. E. el General Jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTÍN MORENO.

Salamanca, 5 de Octubre de 1938. — III Año Triunfal.

CONCEPTO DE LA PATRIA

Todos los sacrificios y sangre de la guerra son ofrecidos a la Patria. Todo se hace por ella. ¿Qué es la Patria, ese ser tan amado que por ella se muere?

La palabra Patria es de las más sonoras e impresionantes del lenguaje humano y que despierta emociones más hondas en el corazón de todo hombre honrado.

En el lenguaje evangélico y teológico la palabra patria significa lo que ahora en el uso corriente señalamos con el nombre de cielo, es decir, el lugar donde los elegidos gozan de la visión de Dios. Santo Tomás siempre usa para designar la felicidad y bienaventuranza de los santos la palabra Patria y con el nombre de cielo, significa el cielo material según la cosmografía de su tiempo. Apenas hay una página en la Suma teológica, donde no haya una alusión a esta distinción clásica, *in via et in patria*, para expresar los dos estados de nuestra existencia, el de peregrinos por el valle de lágrimas de la tierra, y el de bienaventurados por la posesión de todos los bienes en la casa del Padre celestial, en la Patria.

El Doctor Angélico no inventó este lenguaje lo tomó de los Santos Padres. San Agustín dice: La Iglesia conoce y predica dos vidas: la una en la fe, la otra en la visión; la una en el tiempo, la otra en la eternidad; la una en el camino, en la peregrinación, la otra en la patria, *una in via altera in patria*. Así hablan todos los Doctores de los primeros siglos y los teólogos escolásticos.

El primero que señaló con el nombre de Patria, al cielo, a la mansión de la bienaventuranza eterna, fué San Pablo, en su carta a los Hebreos, y el autor del Apocalipsis describe con los mas brillantes colores y bellas imágenes a esa Patria, a esa Jerusalen celestial donde los redimidos por la sangre del Cordero sacian su sed de felicidad y de gloria.

Esta doctrina de la Patria celeste, que es la enseñanza fundamental del Evangelio, ha producido una revolución inmensa transformando las ideas de la humana sabiduría sobre la vida, que no está aquí en la tierra, que es lugar de paso, de peregrinación y de tránsito, sino arriba en la Patria, en el cielo y en la visión de Dios.

En la doctrina del Evangelio, magníficamente expuesta por los Padres y los teólogos, se dibuja en toda su belleza filosófica y teológica la realidad jerárquica de las tres patrias a las que todo hombre ha de pertenecer: la Patria terrestre que Dios ha constituido según las leyes generales de su Providencia sapientísima y con la cual, según los mandatos de la voluntad divina, nos unen tiernos amores e imperiosos deberes. Hay otra patria en la tie-

rra, patria vasta y dilatada como el mundo, sociedad de las almas, la Esposa de Cristo, la Iglesia militante, que es el camino de la salvación y a cuya alma al menos, ha de pertenecer todo hombre que quiera llegar a la tercera Patria, a la verdadera Patria, a la Patria celeste, que es el término, la corona y la felicidad de la vida humana.

Esta doctrina tan consoladora y tan sublime es de una trascendencia admirable para conocer y señalar los caracteres, los fines y la naturaleza de la Patria terrestre, de esa porción del globo donde nacimos y donde se desenvuelve nuestro existencia.

El hombre, dice Santo Tomás, es un animal naturalmente social. La sociedad es la forma necesaria de la vida del hombre. El hombre de todas las razas y de todos los tiempos, siguiendo el impulso de su naturaleza que se consumiría inactiva en el aislamiento y para satisfacer sus necesidades espirituales y materiales, se ha unido a sus semejantes para conseguir por su mutua ayuda, su desarrollo, progreso y perfección.

El hombre nace formando parte de una sociedad, la primera y más indispensable de todas, la familia. Esta sociedad no basta a llenar todas las exigencias y aspiraciones de la naturaleza humana, que necesita una sociedad más amplia, más fuerte, una sociedad pública, civil y política.

La Patria no es otra cosa que la expresión concreta, la sola forma social completa y normal, la sola realizable y realizada en la historia de esa sociedad humana, pública, natural y necesaria al hombre; sociedad más extendida que la familia, pero más restringida que la humanidad entera. El hombre no puede tener con todos los hombres las relaciones absolutamente especiales que tiene con sus conciudadanos y que son la esencia de la vida social. El internacionalismo socialista pretendió vanamente borrar las fronteras que dividen la humanidad en patrias y naciones; la fuerza de las cosas, más fuerte que las fantasías e ilusiones, ha destruido estos sueños, y hoy un nacionalismo exasperado une y estrecha con más fuerza a esos núcleos sociales que constituyen los pueblos y que se forman en la historia siguiendo fuerzas incontrastables, como se forman en la inmensidad de los espacios los astros en virtud de las leyes de la gravitación.

Desconocer y violentar las leyes naturales del mundo es crimen y es demencia, y son criminales o locos todos los que niegan la Patria.

Este nombre de Patria evoca ideas venerables de paternidad y de maternidad: su raíz es la palabra padre y su termina-

ción femenina es un recurso de la madre. La Patria junta en su concepto a los seres más amados del corazón y a los cuales debemos la vida.

Patria, Nación y Estado son tres palabras que muchos consideran sinónimas, pero son distintas y expresan conceptos diferentes. El Estado es una soberanía política, independiente, dice Mella, y puede improvisarse por una revolución que desgaja una provincia o emancipa una colonia. El concepto de Nación y de Patria es más amplio y profundo. La Patria es un todo moral histórico; es un ser vivo cuya formación y desarrollo es obra de los siglos y de muchos elementos. La Patria tiene alma y cuerpo, elementos materiales y espirituales, notas y rasgos característicos y distintivos que constituyen su personalidad y su fisonomía.

El cuerpo de la patria, el elemento material lo constituyen la multitud, el conjunto de familias de asociaciones particu-

lares y de individuos unidos en una organización nacional; el suelo, el territorio circunscrito por las fronteras y el tiempo necesario para fusionar los elementos diversos que componen la patria.

El alma de la patria está formada por la unidad y por la independencia nacionales. Una patria no es un pedazo de tierra, es un espíritu, un alma formada por la perpetuidad del recuerdo y la unidad de la conciencia que anima las generaciones que se suceden en el suelo nacional y que es la resultante de los intereses, de las creencias, de las ideas y de los efectos que forman el patrimonio espiritual que va transmitiéndose de generación en generación, en la continuidad de una misma tradición y de un mismo esfuerzo, como en el estadio antiguo pasaba de mano en mano la antorcha simbólica y sagrada.

SANTIAGO GUALLAR.

De (Aragón)

La necesidad no tiene espera...

Acude cuanto antes a aliviarla jugando a la Lotería de la Cruz Roja, del 11 de Octubre, cuyos beneficios ayudarán a la Lucha contra la Tuberculosis y otras calamidades.

El día del Caudillo

Día 1.º de Octubre. Segundo aniversario de la exaltación del Caudillo a la Jefatura del Estado. Gloriosa fecha que se celebró en toda la España liberada con extraordinaria brillantez. Nuestra ciudad apareció magníficamente engalanada y adornada. En la calle Mayor se colocó un grande dibujo reproduciendo la efigie del Generalísimo. Había iluminaciones en algunos edificios y en todos los colores nacionales y tapices y banderas daban a la población un bello aspecto.

A las once y media de la mañana, fuerzas del Ejército y todas las de las milicias de F. E. T. de las J. O. N. S. formaron ante la Casa Consistorial donde se hallaban reunidas las autoridades y jerarquías. La calle se hallaba totalmente ocupada por numeroso público.

El jefe local de F. E. T. de las J. O. N. S., señor Pradal, en medio de un religioso silencio, leyó el Mensaje de adhesión de la Falange Española Tradicionalista a su Jefe, el Caudillo Franco. El documento muy importante y de alta significación y transcendencia dice así:

En este primero de octubre celebra España el aniversario de uno de sus más afortunados sucesos, quizá del que, históricamente, supone la clave de su salvación, del encuentro con el hombre que —poniéndose al frente de su pueblo— lo ha hecho entrar en el olvidado camino de la gloria.

A través de los siglos más flojos de su edad el pueblo español, caliente y heroico aún en la decadencia, ha pugnado por encontrar, angustiosamente, violentamente, el conductor definitivo que viniera a salvarle o por mejor decir que le forzara a salvarse.

José Antonio —el gran definidor de todas las verdades españolas— formuló

con palabras encendidas esta angustia popular y profunda: «No queremos —dijo— más voces de miedo, queremos la voz de mando que vuelva a lanzar a España, a paso resuelto, por el camino universal de los destinos históricos».

Y poco después de lanzado ese grito aparece en España como una activa encarnación del mismo, dándole cumplimiento en la hora exacta, la voz militar y profunda en torno a la que España se congrega para la nueva vida.

El primero de octubre de 1936, ya se nos había hecho familiar —por su valor victorioso— esta voz que nos acaudilla, lanzada primero desde el Africa, y constante luego en la conducción de una guerra difícil y dura.

El primero de octubre el pueblo español aclama al General Franco como Generalísimo de sus Ejércitos, como Jefe de su Estado y como Caudillo de sus hombres; no es éste sino el reconocimiento oficial de una jerarquía fundada en sí misma nueva, entera y absoluta. Todo el pueblo de España, sin diferencia de armas, de partidos, ni de clases, rinde obediencia militar y entera a la figura de su Jefe. Poco tiempo después y sin un sólo voto de escisión Franco logra la síntesis política de España tomando las riendas de un Movimiento único, revolucionario y nacional en el que está polarizada la fé de los españoles: la fé rendida de los muertos a los que combaten, la de los que trabajan e incluso la consciente o inconsciente fé de los que, al otro lado de nuestros parapetos, sufren el cautiverio o el engaño.

Por eso la Falange al saludar en los comienzos de su tercer año de mando al Caudillo de España lo hace poniendo en sus manos el testimonio de lealtad, de es-

peranza y de entusiasmo, la voluntad de servicio de todos los hombres, de todas las tierras, de todas las clases de España.

Ni en programas mínimos, ni en acuerdos de buenas voluntades, ni en pactos ni en arreglos, puede residir la garantía de una larga unidad española. La unidad que no encarna en mando es unidad muy corta y quebradiza. La unidad española se consigue en la sumisión de todos sus hombres y de todas sus partes a una sola disciplina, a una sola obediencia, a un solo jefe.

Por eso nuestro saludo está lleno de exigencia: por que nos haces libres ponemos nuestra libertad al servicio de tus mandatos, por que nos haces fuertes unimos nuestra fortaleza en el haz común que ciñe tu atadura. Pero a cambio de las nuestras, exigimos de tí y de nosotros mismos la libertad entera de la Patria, su grandeza ambiciosa y la justicia que los ciñente y asegure.

Frente al enemigo somos tus soldados en línea de combate; frente a las disidencias, regateos o egoísmos interiores que quieran enturbiar el cauce de la revolución nos tienes apretados, obedientes y dispuestos al asalto; frente a los enemigos exteriores que quieren quebrar la línea ascensional de nuestro renacimiento, que quieran, cuando podemos ser unos por tu mando, dividirnos de nuevo, debilitarnos con soluciones tibias e intermedias, nos tienes a tus órdenes, con todo el pueblo apiñado en torno nuestro, dispuestos a la victoria o dispuestos a morir todos juntos sobre el honrado solar independiente y duro en el que nos hemos batido precisamente para salvar a la mitad de los españoles de las manos de los invasores y de los miserables, en el solar en el que ya se elevan las torres de una paz conquistada y de un período por el que volverán a tener nuestras generaciones una razón de vida y un puesto de servicio.

Saludamos en tí al primer camarada y al primer soldado, saludamos en tí al Poder único, entero, duro de la nueva España. Y porque tú juraste conducirnos, nosotros reiteramos el juramento de reconquistar contigo la Patria, el Pan y la Justicia y de hacer de tu voz —con alegría y fuego— nuestra ley.

Terminado este acto hubo un brillante desfile ante las autoridades, presididas por el Gobernador Militar, Coronel señor Martínez Guardiola, que se situaron en la escalinata del Paseo. El paso de Flechas, milicias y fuerzas del Regimiento de Galicia, fué saludado con aplausos y vivas.

A las seis y media de la tarde se organizó una imponente manifestación popular que con las autoridades a la cabeza recorrió las calles ciudadanas. Se cantó en la Catedral solemne Te Deum y por último en la Casa Consistorial el Delegado local de propaganda y el Alcalde de la ciudad dirigieron al pueblo sentidos discursos realizando la importancia del aniversario que se conmemoraba y haciendo un resumen de las gloriosas jornadas de la España Nacional en estos años triunfales, ganada y dirigida por su Caudillo.

Se interpretaron los Himnos entre vítores y aplausos denotadores del sentir patriótico del pueblo.

Gobierno Militar de Jaca

El Delegado Artístico de F. E. T. y de las J. O. N. S. de esta Ciudad, ha entregado por el festival a beneficio del Acorazado España, que tuvo lugar el día 30 del mes anterior, una vez satisfechos todos los gastos correspondientes, la cantidad de NOVECIENTAS VEINTIOCHO pesetas con OCHENTA céntimos.

S. S., dá las gracias al público en general por la asistencia a dicho acto y agradece sinceramente el concurso desinteresado de cuantos han intervenido en el mismo, y muy particularmente de las bellas señoritas que con su presencia y entusiasmo, dieron el realce y alegría precisa al acto de referencia.

Se vende una cocina económica en estado de nueva. Informes Calle Escuelas Pías 1, 2.º—JACA.

DOS FESTIVALES

Coincidiendo con las fechas gloriosas del Día del Caudillo y la de su fiesta onomástica se han celebrado en nuestro Teatro dos festivales artísticos de carácter benéfico, que han resultado brillantes y de grandes atractivos.

Fuó el primero «pro acorazado España» y se organizó bajo los auspicios de la autoridad militar.

Resultó de tonos muy originales y sobre todo de gusto depurado y alto valor artístico.

Los sainetes «A la sombra» «Diez minutos de descanso» y «Con licencia del ordinario» que integraban la primera parte del programa regocijaron al público con sus chistes y situaciones cómicas que los intérpretes supieron realzar con una acertada interpretación.

Pascual Sánchez (este Pascualito que diríase nacido *exclusivamente* para achaques escénicos) leyó estupendamente unas composiciones poéticas, escritas expresamente para este acto por el joven literato Jaime García Royo.

Y para final, un grupo de bellísimas señoritas, en un conjunto que ofrecía tonos muy armoniosos de una vistosidad y policromía que encendió el teatro en clamorosos vítores y aplausos con su sola salida a escena, bailó un vals, una mazurka y un paso doble con gracia singular, con maestría que acreditaron a la señorita organizadora de tan bello fin de fiesta. Fué algo verdaderamente extraordinario. Por eso el público de pié aplaudió de firme y deshojó sobre el palco escénico flores, muchas flores el más delicado homenaje que puede dedicarse a la mujer bonita, caritativa y española. Se destacó este número del programa por su depurada elegancia. Fémina puso aquí a contribución las esencias de su ingenio y en la indumentaria, en la elección de bailables y concretamente en la presentación del conjunto triunfó Mercedes Thornberg, que supo llevar al teatro, con este cuerpo de baile, un ambiente encantador y de tonos originales.

Se celebró el segundo de los festivales a que nos referimos el día 4, fiesta onomástica del Caudillo. Extenso programa el de esta fiesta, organizada por la Delegación local de Frentes y Hospitales. Prestaron a él su concurso valiosos elementos artísticos, que cumplieron su cometido con gran acierto.

El Himno «Oriamendi» abrió el programa y seguidamente cantó varias canciones el señor Forcadás.

Se filmó la película *Juana de Arco*, y después de interpretarse el Himno «Cara al Sol», la distinguida señora doña Aurora Riazuelo de Arribas cantó, con voz excelente y gusto depurado, escogidas obras. La señora de Arribas oyó muchos aplausos que el público le tributó por su labor artística, excelente.

Esta señora y la señorita Carmen Martínez, cantaron con gracejo y entre grandes ovaciones, el dueto cómico de *La Dolorosa*. Alcanzó los honores de la repetición después de insistentes llamadas a escena de los intérpretes.

Aurorita Royo, recitadora de prestigio y ya ventajosamente conocida de los públicos dijo varias poesías, muy bellas, con entonación sentida. Por eso se tributó a la señorita Royo una ovación cariñosa y entusiasta.

Cuplés, Rondallas y jotas que hicieron vibrar al público fueron el epílogo de esta noche de éxito para los intérpretes y para los organizadores.

Esta parte a cargo de las señoritas Carmen Martínez, Isabel Piedraflita, soldado Mariano Pina y las niñas Amparito Martínez y Rosita Callizo, resultó de tonos castizamente aragoneses, muy dinámica y alegre.

El público de pié, brazo en alto oyó con religioso silencio el *Himno Nacional*.

Lecciones de taquigrafía (del Congreso) Sistema «Martí Madrileña» y mecanografía en teclado Universal. Clases por horas. Diríjase a la calle Costa (antes Sol) 8 2.º.

Un espléndido donativo

Identificados con el sentir que la informa copiamos de nuestro colega local «El Pirineo Aragonés» esta noticia.

Nos enteramos con satisfacción de que la disuelta Junta de Abastos, que con tanto acierto ha venido funcionando en Jaca y su comarca desde que se inició el glorioso movimiento nacional, ha tenido el patriótico rasgo de ofrecer a nuestra digna Corporación Municipal la donación de un completo y moderno *Evacuatorio*, con sus departamentos independientes para señoras y caballeros.

Aunque nada más hubiese en el haber de los elementos que integraron la mencionada entidad, ello solo bastaría para que Jaca les prodigara su aplauso; mas existen otros hechos consumados, que no queremos pasar inadvertidos, por ser lo menos a que se han hecho acreedores estos buenos patriotas, y no menos admiradores de nuestro querido Jaca.

La Junta Comarcal de Abastos, nombrada por la autoridad Militar en aquellos momentos en que se notaba tendencia a perturbar la vida económica de nuestra población, supo encauzar, no solo aquellos problemas de precios que iniciaban su desmoronamiento, si que también el que Jaca y su comarca no careciesen de un importante número de artículos de primera necesidad, imposible de conseguir por el comercio de la plaza, y adquiridos por ella en cantidades considerables, tras laboriosas y acertadas gestiones.

La importancia comercial de los mismos, y en previsión de accidentes imprevistos, obligó a la Junta a fijar un interés o beneficio módico del 1 al 1 y medio por ciento, con el que, tras una metódica y honrada administración, ha conseguido, no ya donar a la población de un servicio tan sentido y necesario como será en plazo breve el de un *Evacuatorio* moderno, si que también ayudar eficazmente a nuestras entidades benéficas, invirtiendo para ello un importante número de millares de pesetas.

¡Lástima desaparezcan organismos que laboran con tanto celo, acierto y desinterés!

JOSE FERNANDEZ HERRAIZ
MÉDICO MILITAR
VISITAS A DOMICILIO
Consulta y avisos — Avenida Primo Rivera, 6, 3.º — JACA

«Mujer»

La gran revista de labores, modas y literatura para la mujer, está a la venta en la Librería Abad, Mayor 32, Jaca. También presenta esta casa un enorme surtido de figurines de todas clases y precios. Albúnes de Tricot y Crochet. Librería Abad Jaca.

SUSCRIPCIÓN PRO-ACORAZADO ESPAÑA

Recaudado en nuestra administración. Don Francisco Dumas, 5 pesetas; don Francisco Marraco, 5; don Domingo Marraco, 5; doña Pilar Ciprián Viuda de Iguácel, 5.

Continúa abierta la suscripción en la Depositaria municipal y en las imprentas de los dos semanarios locales.

Gacetillas

En pro de la Cruz Roja y de la Lucha Antituberculosa

En su propósito de arbitrar recursos para sufragar los cuantiosos gastos que la cruzada sanitaria en marcha requiere, el Estado español ha organizado una lotería extraordinaria, la del 11 de octubre; espera así, por este procedimiento tan poco oneroso y tan español, arbitrar fondos que permitan ayudar a la Cruz Roja Española, en su benéfica y altruista misión y montar nuevos servicios de la lucha antituberculosa.

El pueblo español que—justo es reconocerlo—siempre ha sabido reconocer y valorar el fondo justiciero, caritativo y patriótico de ambas instituciones—debe una vez más— y estamos seguros de que lo hará cooperar a estos planes de los rectores de la España Nueva, empeñados en rescatar de las garras de la muerte miles y miles de vidas de compatriotas, amenazadas por la más mortífera y tremenda de las plagas, verdadero azote del mundo contemporáneo.



Las Misas gregorianas que darán comienzo el día 10 del corriente, a las siete y media, en Santo Domingo, serán aplicadas por el alma de

Don Julio Aramburo Dupons
Que falleció en Zaragoza el día 11 del pasado septiembre

R. I. P.

Su viuda y demás familia agradecerán la asistencia y oraciones.

SECCION FEMENINA DE F. E. T. Y DE LAS JONS.

Se avisa a todas las Camaradas que están obligadas a pagar los recibos hasta el día 10 del mes en curso, pasado este día tendrán que pagar recargo.

Asimismo se notifica que el plazo de presentación de instancias de exención termina el día 11 para que entreguen las instancias las que tengan certificados de haber realizado servicios con fecha anterior al 11 de abril del año actual.

Por Dios España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Jaca 5 Octubre 1938.—III Año Triunfal.

La Jefe Local.

INSTITUTO NACIONAL DE 2.ª ENSEÑANZA DE JACA

ANUNCIO

Se avisa al público que del 1 al 15 de octubre está abierta la matrícula oficial para el próximo curso de 1938-1939 en este Centro. Horas de oficina de nueve a once.

Jaca 28 de septiembre de 1938.—III Año Triunfal.

El Secretario.

Se venden dos camas y otros muebles. Diríjese a esta imprenta.

Pastos sin pacer en verano, se arriendan los de la Carrósa y Salamaña cerca de Anzánigo. Razón el Guarda de la finca o en Jaca, Echegaray, 11.

Tip. Vda. de R. Abad Mayor 32 — Jaca